

Desafío para la Iglesia: un comentario teológico sobre la crisis en Sudáfrica, el documento KAIROS

El documento KAIROS es un comentario bíblico y teológico sobre la crisis política en Sudáfrica hoy. Es un intento de cristianos comprometidos en Sudáfrica por reflexionar sobre la situación de muerte en nuestro país. Es una crítica a los actuales modelos teológicos que determinan el tipo de actividades en que se compromete la Iglesia en su intento por resolver los problemas del país. Es un intento por desarrollar fuera de esta compleja situación, una alternativa bíblica y un modelo teológico que a su vez conduzca a formas de actividad que produzcan una diferencia real en nuestro país.

Es de particular interés la forma como este material teológico se gestó. En Junio de 1985, a medida que la crisis se intensificaba en el país y más y más gente era asesinada, herida y aprehendida, mientras un barrio negro tras otro se levantaba contra el régimen del apartheid, mientras la gente se resistía a ser aprehendida o a cooperar con los opresores, enfrentando la muerte día a día, y mientras el ejército del apartheid entraba a los barrios negros dominando por las armas, un grupo de teólogos comprometidos con la situación expresaron la necesidad de reflexionar sobre esta situación para determinar cual sería la respuesta apropiada de parte de la Iglesia y de los cristianos de Sudáfrica.

Un primer grupo de discusión se reunió a comienzos de Julio en el corazón del Soweto. Los participantes hablaron libremente acerca de la situación y las diversas respuestas de la Iglesia, los líderes de la Iglesia y los cristianos. Se hizo una crítica a estas respuestas

y la teología de la cual estas respuestas fluyen también fue objeto de un análisis crítico. Se designó a personas del grupo para reunir material sobre temas específicos que surgieron durante la discusión y presentarlo en la próxima reunión del grupo.

El Comité de Trabajo como se le llamó, fue inundado con comentarios, sugerencias y entusiastas apreciaciones de varios grupos y personas del país. El 13 de Septiembre de 1985, cuando el documento fue entregado para ser publicado, aún afloraban comentarios y recomendaciones. Por ello, la primera publicación debe ser tomada como el inicio, la base de una discusión posterior para todos los cristianos del país. Otras ediciones serán publicadas más adelante.

El Momento de la Verdad

Ha llegado el momento, el momento de la verdad. Sudáfrica ha sido sumergida en una crisis que está remeciendo sus bases y todo indica que la crisis recién ha comenzado y se profundizará y se hará más amenazante en los meses venideros. KAIROS o el momento de la verdad no es sólo para el apartheid sino también para la Iglesia.

Nosotros como grupo de teólogos hemos intentado entender el significado teológico de este momento en nuestra historia. Es serio, muy serio. Para muchos cristianos en Sudáfrica este es el KAIROS, el momento de gracia y oportunidad, el tiempo favorable en el que Dios entrega un desafío para la acción decisiva. Es un tiempo peligroso porque, si se pierde la oportunidad y si se deja pasar, la pérdida para la Iglesia, para el Evangelio y para todo el pueblo de Sudáfrica sería inconmesurable. Jesús lloró sobre Jerusalén. Lloró sobre la tragedia de la destrucción de la ciudad y la masacre del pueblo que era inminente "y todo porque ustedes no reconocieron su oportunidad (KAIROS) cuando Dios la ofreció" (Lc 19:44).

Crítica a la Teología del Estado

El estado Sudafricano del apartheid tiene su propia teología y la hemos denominado "teología del Estado". La "teología del Estado" es simplemente la justificación teológica del status quo con su - racismo, capitalismo y totalitarismo. Bendice la injusticia, canoniza el deseo de los poderosos y reduce al pobre a la pasividad, - la obediencia y apatía.

El Dios del Estado

Es un dios de armas superiores quien conquistó a aquellos armados sólo con lanzas. Es el dios de (casspirs) y de (hippos), el dios del gas lacrimógeno, balas de goma, (sjambox), prisiones y sentencias de muerte. He aquí un dios que exalta el orgullo y humilla - al pobre, lo opuesto al dios de la Biblia quien "aleja al orgulloso de corazón, derriba a los poderosos de sus tronos y exalta al humilde" (Lc 1:51-52). Desde un punto de vista teológico el opuesto al Dios de la Biblia es el diablo, Satán. El dios del estado - Sudafricano no es sólo un ídolo o falso dios, es el diablo disfrazado como Dios Todopoderoso, el anticristo.

Crítica a la "Teología de la Iglesia"

De una manera limitada, conservadora y cauta esta teología es crítica del apartheid. Su crítica, sin embargo, es superficial y contraproduciente porque en lugar de comprometerse en un análisis profundo de los signos de nuestro tiempo, se basa en un conjunto de ideas derivadas de la tradición cristiana y luego, sin crítica y en forma - repetida las aplica a nuestra situación. Las ideas usadas por la - mayoría de estos líderes de la Iglesia y que a nosotros nos gustaría examinar son: reconciliación (o paz), justicia y no-violencia.

Reconciliación

En ninguna parte de la Biblia o de la tradición cristiana se ha sugerido nunca que deberíamos intentar reconciliar el bien con el mal, Dios y el diablo. Se supone que debemos apartar el mal, la injusticia, la opresión y el pecaso, no llegar a un acuerdo con - ello. Se espera que confrontemos, nos opongamos, rechacemos al - diablo y no tratar de compartir con él.

Justicia

La verdadera justicia, la justicia de Dios, demanda un cambio radical de estructuras. Esto sólo puede venir de abajo, de los mismos oprimidos. Dios traerá el cambio a través de los oprimidos, así - como lo hizo a través de los Hebreos esclavos en Egipto. Dios no trae su justicia a través de reformas introducidas por los Faraones de este mundo.

No-Violencia

Si uno apela a la no-violencia en estas circunstancias, aparece criticando la resistencia del pueblo mientras justifica, o al menos pasa por alto la violencia de la policía y el Estado.

¿Sería legítimo describir tanto la fuerza física usada por el violador y la fuerza física usada por la mujer tratando de resistir al - violador, como violencia?

Hacia una Teología Profética

Nuestro KAIROS demanda de los cristianos una respuesta bíblica, espiritual, pastoral y, sobre todo, profética. No basta en estas circunstancias repetir principios cristianos generalizados. Necesita-

tamos una respuesta valiente e incisiva que sea profética porque habla de las circunstancias particulares de esta crisis, una respuesta que no dé la impresión de sentarse en el camino sino que claramente y sin ambigüedades tome una posición.

Análisis Social

La primera tarea de una teología profética para nuestros tiempos debería ser un intento de análisis social o lo que Jesús llamó "leyendo los signos de los tiempos" (Mt. 16:3) o "interpretando este KAIROS" Lc. 12:56).

Opresión en la Biblia

Cuando buscamos en la Biblia un mensaje acerca de la opresión, descubrimos, como otros a través del mundo lo están descubriendo, que la opresión es el tema central que atraviesa el Antiguo y Nuevo Testamento. Los estudiosos de la Biblia, que se han tomado el trabajo de estudiar el tema de la opresión en la Biblia, han descubierto que hay por lo menos veinte palabras raíces en Hebreo para describir la opresión. Como dice un autor, la opresión es "una categoría estructural básica en la teología bíblica" (TD Hanks, God So Loved the Third World, Orbis 1983, p.4).

Más aún, la descripción de opresión en la Biblia es concreta y vívida. La Biblia describe la opresión como la experiencia de ser aplastado, degradado, humillado, explotado, empobrecido, defraudado, engañado y esclavizado. Y los opresores son descritos como crueles, despiadados, arrogantes, insaciables, violentos y tiránicos y como el enemigo.

Tales descripciones sólo podrían haber sido escritas originalmente por personas que hayan tenido una larga y dolorosa experiencia en lo que significa ser oprimido. Y por cierto, cerca del 90 por ciento de la historia de los judíos y luego los cristianos, cuya historia se cuenta en la Biblia, es una historia de opresión nacional o internacional. Israel como nación fue construido sobre la dolorosa experiencia de opresión y represión como esclavos en Egipto. Pero lo que hizo toda la diferencia para este grupo particular de gente oprimida fue la revelación de Yahweh. Dios se reveló como Yahweh, el que tiene compasión de aquellos que sufren y que los libera de sus opresores.

Tiranía en la Tradición Cristiana

Existe una larga tradición cristiana en relación a la opresión, pero el término que se ha usado más frecuentemente para describir esta forma particular de maldad es la palabra "tiranía". De acuerdo a la tradición una vez que queda establecido, sin lugar a dudas que un gobernante en particular es un tirano o que un régimen en particular es tiránico, pierde el derecho moral a gobernar y el pueblo adquiere el derecho a resistir y a encontrar los medios para proteger sus propios intereses contra la injusticia y la opresión. En otras palabras, un régimen tiránico no tiene legitimidad moral. Puede ser un gobierno de facto e incluso puede ser "de iure" o gobierno legal. Pero si es un régimen tiránico desde un punto de vista moral y teológico, es ilegítimo.

Un Mensaje de Esperanza

En el corazón del evangelio de Jesucristo y en el centro mismo de toda profecía verdadera hay un mensaje de esperanza. Nada podría ser más interesante y más necesario en este momento de crisis en Sudáfrica que un mensaje cristiano de esperanza.

Por otro lado, el opresor y aquellos que creen la propaganda del opresor están desesperadamente atemorizados. Se les debe dar a conocer los diabólicos males del actual sistema y deben ser llamados a arrepentimiento, pero también debe dárseles algo por qué tener esperanza.